

# María La Baja, un pueblo que se reactiva con la palma de aceite

Hace cerca de nueve años se empezó a cultivar palma de aceite en el municipio de María La Baja (Bolívar), bajo el esquema de alianzas productivas, y los resultados hoy día son de una reactivación económica para el municipio y sus pobladores, según lo han señalado los propios agricultores y habitantes.

El progreso y el desarrollo se hacen palpables en aspectos como la educación, el empleo y el comercio en general, los puntos de venta de motocicletas, que es el medio más empleado de transporte allí, entre otros.

Sin embargo, no faltan problemas como en cualquier otro municipio del país, aunque allí el principal tiene que ver con la falta de acueducto y alcantarillado, lo que deriva en enfermedades respiratorias e infecciones, tanto en los niños, como en los adultos mayores.



*Medardo Mosquera es uno de los pequeños productores de palma de María La Baja, que destaca como beneficio del cultivo el tener un ingreso fijo mensual.*

El Palmicultor visitó la región y habló con sus habitantes y autoridades sobre la situación actual del municipio y sus perspectivas.

Según el alcalde de María La Baja, Rubén Hernando Aguirre Gómez, el beneficio de la palma ha sido grande para el municipio, pues de allí derivan su sustento muchas familias que también han obtenido los ingresos para darles educación a los hijos. En general, la palma ha ayudado bastante a todos los sectores con la generación de empleo, para dinamizar las diversas actividades productivas e impactar la economía regional.

En estos momentos se están formando las mesas de Plan de Desarrollo y se tiene a toda la comunidad trabajando sobre las mismas. La prioridad, señaló el burgomaestre, es el acueducto y alcantarillado, pues la falta de este servicio acarrea graves inconvenientes de salud. "Afortunadamente se está en el Plan Departamental de Aguas, lo que permite ser optimistas sobre la posibilidad de suplir esa necesidad", dijo.

Para el caso del sector rural se espera trabajar mucho en las vías terciarias, que es por donde se sacan los alimentos y las materias primas, ya que se trata de una región agroindustrial que abastece a ciudades grandes como Barranquilla y Cartagena.

## Pioneros del cultivo de la palma

Incursionar con el cultivo de la palma en María La Baja no fue tarea fácil, pues la región se dedicaba, principalmente, al arroz como su principal actividad y tenían cultivos para el sustento como plátano, yuca y maíz. Por eso, cambiar a palma no fue sencillo porque los resultados no se verían de manera inmediata.

Una de las primeras personas que aceptó la propuesta que llevaron los ex ministros de Agricultura, Carlos Murgas Guerrero y Antonio Gómez Merlano, así como el ex gobernador de Bolívar, Miguel Raad, fue Sindulfo Ramos Pedroza, un campesino que probó con el nuevo cultivo, ya que con el arroz le había ido mal.

Continúa página siguiente ►

► Viene página anterior.

De acuerdo con este pequeño productor se tenía un problema de endeudamiento, antes de entrar al cultivo de la palma, pero con éste pudieron salir adelante, tanto para pagar el crédito de sostenimiento de la palma, como las deudas anteriores. "Cuando tú debes y logras ir pagando, te está yendo bien", aseguró. También se tuvieron dificultades como los drenajes pero por medio de la organización esto se ha superado en un 80%.

Así mismo, el esquema de su cultivo lo define como una microempresa familiar porque la tierra que tiene y que va adquiriendo, la divide entre los hijos, a quienes se las adjudica haciéndoles contratos para que ellos se involucren en el negocio, como representando un área, de acuerdo a la capacidad, para que todos tengan ese sentido de pertenencia.

Este campesino tiene 12 hijos, "todos somos profesionales, algunos son teóricos que estudiaron en la universidad, y otros que en la práctica se han hecho profesionales. De los primeros hay uno que es administrador de empresas, otra es enfermera y uno más que es contador; los demás se han profesionalizado en el campo. Lo que yo hago porque me siento un profesional en el campo".

Los que se han formado en la universidad, trabajan en otras áreas pero mantienen su visión del sector agropecuario. Esto ha sido posible porque desde niños les transmitió ese amor por el campo. "El día que no había clases yo me los llevaba para la finca y les decía tienen que aprender dos cosas: lo que le enseñan los maestros en la escuela, y lo que yo les enseñé acá en el campo, y mis hijos no se varan por eso".



El gremio, la empresa privada y el Congreso compartieron la experiencia de los pequeños productores de María La Baja. En la foto, Carlos Murgas, de Hacienda Las Flores; Lucero Cortés, presidenta de la Comisión Quinta de la Cámara; y Jens Mesa, Presidente Ejecutivo de Fedepalma, dialogan con cultivadores.

### Ahora sí les prestan plata

Otro de los pioneros de la palma en María La Baja es Héctor Flórez González, quien también fue arrocero, pero "en 1985 el arroz se volvió monocultivo y eso ocasionó que los declararan personas no gratas para crédito porque llegamos al tope que decía el Incora".

Entonces fue cuando les propusieron la siembra de palma, les dieron las semillas, la asistencia técnica y los fertilizantes, mientras que los que participaron en este proyecto pusieron la mano de obra. Sin embargo, para subsistir continuaron con los otros cultivos que tenían y con los productos que compartían con los vecinos, por lo que no sintieron el año y medio que estu-

Continúa en la página ► 18



**EN LA VARIEDAD ESTÁ EL ÉXITO**

<b>8 variedades para ambiente diversos</b>	<b>3 nuevas variedades de compactas</b>	<b>Nuevos clones de material compacto</b>
--	---	---

ASD Costa Rica. Representante en Colombia: REBIOTEC Ltda, Calle 94 No. 11A - 76, Oficina 103 A. El Chico. Bogotá. Tel: 6113238. E-mail: rebiotec.ltda@gmail.com

► Viene página anterior. - **María La Baja, un pueblo que se reactiva con la palma de aceite** -

vieron sin plata, mientras comenzaba la producción de la palma.

Empezó con cinco hectáreas, en la actualidad tiene 22 y una solicitud de crédito por \$91 millones para comprar más tierra. Además, este préstamo lo empieza a pagar en tres años, cuando ya esté produciendo el cultivo. Por eso afirmó que "la palma es un cultivo rentable porque he podido sostener a mi familia, tengo dos hijos ubicados en la planta extractora trabajando, otros están en Caracas (Venezuela) pero viven de mi trabajo porque tienen sus hijos aquí y yo se los sostengo".

Él pertenece a tres asociaciones y considera que este esquema es bueno porque así ha podido salir adelante con sus 15 hijos, de los cuales 10 son varones y a los que les ha ido entregando tierras, aunque él es quien los representa. "Ahora somos un foco, que el que viene de lo oscuro nos está mirando desde allá porque se da cuenta que no estamos en las mismas condiciones que cuando entramos".

### Ahora los ingresos son mensuales

José Martínez, es otro productor de las alianzas que hay en María La Baja, quien indicó que con la palma los ingresos mejoraron porque son permanentes mensualmente y "esto es como el que está trabajando en una empresa, que devenga un salario mínimo", además son varias las personas que se benefician como en el caso de él donde cinco familiares los que trabajan en este predio y obtienen una remuneración.

Recordó que antes de 1998 esta tierra estaba dedicada al arroz y a la ganadería, principalmente,



*Vivero de palma de aceite que forma parte del proyecto que se adelanta actualmente en el municipio de María La Baja, en alianza con pequeños productores.*

y en muchos casos eran predios arrendados. Sin embargo, ese año ya estaban las primeras plantas demostrativas en cultivos de algunos vecinos y empezaba a sonar esta siembra como algo promisorio. Entonces comenzó a asistir a unas reuniones informativas y en diciembre de 1999 ya estaba listo e inició su cultivo de palma en una asociación que se denomina Asopalma Uno y de la cual forman parte 127 palmicultores que tienen 500 hectáreas, aunque cada uno es dueño de su parcela.



Así mismo, desde antes de empezar las siembras de palma recibieron el apoyo de Hacienda Las Flores que por medio de un contrato les aseguró la compra de la cosecha de la fruta y les brindó asesoría para el cultivo, por lo que todo el proceso ha sido con ellos. En promedio la producción anual es de 36 a 38 toneladas por hectárea.

### A la palma "la pellizcan bastante"

El desarrollo del cultivo de la palma también se nota en pequeños productores como Medardo Mosquera, más conocido en la región como "Chupadita", quien señaló que "con todos los descuentos que les hacen como fertilizantes, riego, crédito y en general todo lo que hay que descontarle a la palma, porque a ella la pellizcan bastante porque produce hartito, entonces me quedan 1,2 millones de pesos o hasta 3 millones".

Sostuvo que de octubre a diciembre siempre queda un ingreso bueno, aunque ahora no tanto porque la producción está baja, pero se recupera en la segunda parte del año. En la parcela trabaja con los hijos y los amigos. Además, los resultados con el cultivo de la palma han sido favorables, pues ya tiene una moto y dos casas que están en obra negra pero que espera seguir construyendo con los ingresos que le deja la siembra, "después le voy a pintar unas matas de palma a las casitas porque me gusta el proyecto de palma".

Este campesino tiene cinco hectáreas con Asopalma Uno y 1,5 hectáreas con Asopalma Dos y

Continúa página siguiente ►



► Viene página anterior.

"me siento contento con el proyecto porque ha generado empleo en el municipio de María La Baja y ha traído desarrollo en la alianza estratégica que tenemos con los demás compañeros".

Los canales de drenaje que se han construido han servido mucho porque todo el terreno era bajo y ahora que está rehabilitado se puede sembrar maíz y hasta tener ganado, como en efecto él tiene allí. También en su predio tiene naranja, corombolo y en general cultivos para la subsistencia de la familia.

En cuanto al futuro de la palma afirmó que es excelente, "es el futuro de Colombia y no vamos a decir a nivel mundial, porque vamos a defender a Colombia que es el país de nosotros".

### Familia unida por la palma

Jairo Pérez Monterrosa, es otro de los pequeños productores que encontró en la palma de aceite la redención para su tierra y una mayor integración familiar. Lleva ocho años sembrando palma, pero antes cultivaba arroz e incluso tuvo una pequeña ganadería, con cerca de 60 reses, pero en todo esto quebró y por eso optó por la palma con la cual le ha ido muy bien.

Ante los problemas que tuvo con el cultivo de arroz consideró la posibilidad de irse a caminar, pero antes de hacerlo decidió sembrar las primeras palmas que quedaron al cuidado de sus hijos y después sí se fue para Venezuela. Al año y nueve meses volvió y ya se empezaban a ver los primeros frutos de palma y fue cuando optó por sembrar toda su tierra con este cultivo. "Este era el negocio que estaba buscando y aquí estoy".

Primero sembró dos hectáreas, con Asopalma Uno, dos años más tarde y viendo los beneficios amplió el área, y en el 2003 siguió ampliándose con un préstamo que le hicieron de la primera asociación para comprar más tierra y por eso dice que "si tengo más chance de comprar tierra y tengo la plata voy a sembrar más". Prácticamente esto es una microempresa familiar pues todos trabajan en

el cultivo y realizan las diversas labores propias de la actividad.

Tiene diez hectáreas de las cuales se benefician los cuatro hijos quienes incluso, gracias a la palma han podido adelantar estudios superiores, uno de ellos terminó el año pasado sistemas y computación; y ahora hay otro adelantando su carrera universitaria. Además, destacó el hecho de estar asociados pues les ha traído grandes beneficios como el hecho de ser socios de la planta extractora, lo que genera dividendos o ingresos adicionales.

A su turno, Estebana Obeso de Pérez, la esposa de Jairo, resaltó el hecho de haber logrado una mejoría en la calidad de vida, por medio de la palma, pues los hijos han podido estudiar y ellos en la casa se han modernizado lo cual se refleja en que ahora la ropa la lava en lavadora y no en el río como antes. Son cinco hijos que en esos momentos eran pequeños pero que pudieron estudiar, incluso uno lo hace hoy en el Sena con el patrocinio de la palma.

### La mujer también es protagonista

Juana Ramírez, es una representante del papel importante que juega la mujer en el cultivo de la palma de aceite. Su experiencia en este proceso es de mucha alegría porque cuando comenzaron en este proyecto las tierras estaban inactivas, habían perdido pujanza en producción, valor por hectárea, la gente arrendaba los predios y aunque cuando comenzaron a promocionar la palma no fue fácil

Continúa en la página ► 20



*La capacitación de los adultos es uno de los frentes que se ha desarrollado en María La Baja, con el apoyo del sector palmero de la región.*

► Viene página anterior. - **María La Baja, un pueblo que se reactiva con la palma de aceite** -

porque la gente no creía, lograron convencer a un grupo para sembrar las primeras 536 hectáreas.

"Los que no reconozcan que María La Baja y sus campesinos han cambiado son ciegos o no quieren decir la verdad porque esto ha sido espectacular", aseguró quien fue una de las primeras mujeres que se vinculó y participó en todo el proceso, ayudando a concientizar a la gente sobre los beneficios del cultivo.

En la actualidad ha ascendido hasta llegar a ser la representante legal de una de las asociaciones. Es madre cabeza de familia con dos hijos. El proyecto de la palma está muy enfocado a la familia y por ejemplo en el caso de ella representa al papá que es el dueño de la finca.

### La palma entra al currículo

La educación no ha sido ajena al sector palmero de María La Baja y es así como el rector de la institución educativa Rafael Uribe Uribe, Jacob Antonio Rocha Casiani, indicó que ha sido favorable para estas instituciones porque ha incentivado a muchos estudiantes, tanto jóvenes como adultos, para el reingreso a las instituciones, aumentando la cobertura porque a nivel de las asociaciones que tienen en la palma realizan intercambios culturales, artísticos con otras regiones y ellos ven la necesidad de estar preparados.

"Eso a nosotros como institución también nos crea un objetivo como es qué hacer ante esta realidad que es la palma para amoldar nuestro currículo a lo que realmente necesita la empresa de mayor inversión en el municipio. En nuestro caso estamos tratando de articular nuestro currículo a las competencias laborales y así establecer un convenio para que el apoyo sea tanto logístico como económico por parte del sector palmero", indicó.

El proceso, inicialmente, se va a llevar a cabo con el apoyo del Ministerio de Educación Nacional, que los escogió entre tres instituciones que tiene para 2008 en Bolívar, para la implementación de estas competencias laborales. Por eso, del 25 al 29 de febrero se inició con nueve docentes del colegio, un coordinador y el rector la capacitación tendiente a canalizar este proceso. El Ministerio está interesado en que durante la etapa inicial, en 2008, se llegue con este énfasis en palma a los estudiantes de los grados 10 y 11, que son jóvenes entre 16 y 20 años.

Entre tanto, el Secretario de Educación Municipal, César Casiani Julio, manifestó que el tema de la palma es de suma importancia para la región debido a que en el campo de la educación el beneficio es grande y esto se refleja en la ampliación de la cobertura pues muchas personas se han interesado en ir a estudiar, incluso mayores de edad, lo cual ha incentivado a la gente y esto le conviene al sector educativo porque genera mayores ingresos.

Además, ahora que la gente tiene más oportunidades de trabajo gracias a la palma, el vínculo familiar se ha compactado aun más. Personas que estaban por fuera de la región y del país han vuelto y se han concentrado en su seno familiar.

Desde la Secretaría de Educación Municipal se están haciendo convenios con diversas universidades como la Tecnológica, la de Cartagena y el mismo Sena, que ha sido un aliado permanente, para que los estudiantes que cursan su bachillerato puedan seguir estudios técnicos, tecnológicos o profesionales.

### Claridad sobre el cultivo

El Ingeniero Agrónomo del proyecto de María La Baja, Miguel Eduardo Guerrero Muñoz, se refirió a

Continúa página siguiente ►



**Indupalma, un gran paso hacia adelante**

Con nuevos frentes empresariales crecemos y dirigimos ahora nuestra misión, a impulsar, asesorar, promover y operar nuevos cultivos de palma de aceite dentro y fuera de Colombia, como un negocio promisorio que genera riqueza. Nuestra nueva imagen lo expresa:

INDUSTRIAL AGRARIA LA PALMA  
Calle 67 No. 7-94 Piso 8 Tel: (571) 347 0010 • Bogotá, D.C. - Colombia  
E-mail: mercadeo@indupalma.com • www.indupalma.com

**INDUPALMA®**  
Negocios en la palma de su mano

Diseño y estructuración de negocios social empresarial.  
Operación administrativa y logística.  
Asistencia técnica agronómica e industrial.  
Comercialización de la producción.  
Planeación y análisis estratégico.  
Formación de esquemas de responsabilidad agroindustriales.  
Banco de tierras y proyectos.

BSA KOSHER  
FEDCO COLUMBIA (FEDERACIÓN COLOMBIANA DE LA GESTIÓN) 2005-2006

► Viene página anterior.

las inquietudes de algunas personas en el sentido que donde se siembra palma no se puede volver a cultivar nada más, y aclaró que como se trata de un cultivo relativamente nuevo en la zona, se generan muchas dudas como esa, pero técnicamente es falso, pues es un cultivo como cualquier otro. La palma al morirse o al erradicarse, sus raíces se van pudriendo y van creando materia orgánica dentro del suelo, por eso no es raro ver vegetación al lado de una palma muerta.

En el distrito de riego de María La Baja se tiene un área total de 12.000 hectáreas, de las cuales 5.000 son para palma, aunque se tienen sembradas 4.000 y se espera completar entre este año y el entrante, el resto sirve para otros cultivos como arroz, plátano, maíz, yuca y hasta para ganadería.

Así mismo, señaló que en 1998 – 1999 cuando llegó el cultivo de la palma al municipio, la economía allí estaba muerta, no había mayores ingresos para los agricultores, quienes vivían del arriendo de sus parcelas. Hoy día, se ve el progreso del municipio, hay más inversiones, el nivel de vida ha mejorado y el cambio es notorio en diferentes aspectos como alimentación, la parte social, educativa y recreativa.

### La industrialización, otro motor de desarrollo

La planta extractora de María La Baja que comenzó labores en 2007, se constituyó en otro eje de progreso y desarrollo para el municipio, entre otras razones, porque el 49% de la propiedad es de los mismos cultivadores que de esta manera reciben un ingreso adicional que ayuda a mover la economía de la región, como lo indicó Francisco Contreras, Gerente Administrativo de la planta.

Recordó que esta planta fue una iniciativa de Carlos Murgas por la necesidad de procesar la fruta en sitio porque costaba mucho llevarla hasta una extractora que hay en Codazzi, Cesar. Entonces, se buscaron los medios que fue un crédito asociativo porque la idea era darle la oportunidad a los parceleros de las alianzas de participar en este proyecto de procesamiento industrial, en donde la propiedad está dividida por medio de acciones y por cada hectárea sembrada le corresponde una acción. La iniciativa se inició hace cuatro años y ya hoy es una realidad.



*José Martínez es otro de los beneficiados con el proyecto de palma que se desarrolla en el municipio, pues ha logrado involucrar a toda su familia en este negocio.*

Al principio había mucha expectativa porque ellos no conocían la parte industrial, pero así como los fueron llevando de la mano en la parte agrícola, lo mismo se hizo en esta otra etapa y además esto incentivó nuevas siembras porque ya tenían asegurada la venta y ganaban por parte y parte.

En estos momentos la planta genera 50 empleos directos entre administrativos y operativos y hay 12 indirectos que corresponde a descargadores de la fruta. La extensión de la planta es de 22 hectáreas y entre sus beneficios está su ubicación, pues está al borde de la carretera, que es una troncal, hay vías, acceso al agua y en general es un sitio muy privilegiado.

La planta está capacitada para 15 toneladas por hora, pero se tiene todo el andamiaje para 45 toneladas, solamente faltan los equipos. En estos momentos se pueden procesar 10.000 toneladas mensuales, pero únicamente están en 5.000. Actualmente se trabajan 16 horas diarias, de martes a sábado, pues los lunes se aprovecha para hacer mantenimiento preventivo.

A mediano plazo, un año, se tiene previsto procesar la almendra y poder sacar torta de palmiste, así como incrementar la producción de la planta con más fruto de la zona, que comenzará a salir a principios de 2009. ☯